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在 2019 年 12 ⽉底，在中國的武漢爆發了⾸宗的新冠肺炎病毒。 

短短的兩個多⽉期間，病毒迅速的感染了 130 多個國家，全球各國好像都⾯臨

著強⼤的敵⼈，因為這病毒引起了國際上的恐慌，各國政府都很慎重的抗疫⽽

實施了各種管制，教會也依循政府的法令⽽停⽌了教會的所有活動，這可說是

⼆戰之後，第⼀次暫停實體的安息⽇聚會轉以視訊聚會，這也是本會信徒空前

的⼤考驗。 

 

在宗教活動被管制之後，我們的信仰形態被轉型了，我們的信仰崇拜回到聖經

上舊約的族⻑時期之信仰模式。是由⼀家之主來帶領全家的信仰，家⻑要獻祭

帶領「家庭祭壇」，就好像回到了亞伯拉罕、以撒、雅各的時代。 

 

從另⼀個⻆度來看，我們也好像回到了使徒教會的時代，因為使徒⾏傳無紀錄

有建堂的經⽂根據。 

若我們來讀使徒⾏傳，或者是從保羅的書信當中來看： 

使徒時代的教會就是「家中的教會」。 

腓⽴⽐教會在呂底亞的家；⽼底嘉教會在寧法的家。 

雖然可能沒有會堂，但是他們以家庭為信仰的中⼼。因此信仰還是得到了保

守，福⾳繼續的興旺。 

 

我們期望：在這次病毒考驗期間，我們的信仰在家中依然興旺，仍然有神的保

守，能得到突破。我們相信萬事互相效⼒，⽽且神的道是不受捆綁的。 

因此我們在這段期間，就把所有教會資源，從硬體⽅⾯轉移到軟體⽅⾯的信仰

發展。 

 

這「瘟疫」是什麼？ 

這新冠肺炎病毒可能是⼀個名詞。從科學⻆度來看，病毒也是⼀種微⽣物，牠

⼩到⾁眼看不⾒；但是牠的⽣命⼒⽐許多動物、⼈類更強⼤。 

我們看到：很多科學家研發出新的疫苗之後，病毒為了⽣存，接著就變種了，

實在令⼈防不勝防，讓醫學永遠⾛在疾病的後⾯。 

當我們⾯對這病毒的時候，感覺到⼈類的有限和渺⼩。 

那我們回到聖經來看，這「瘟疫」到底是什麼？ 

 



你們因這些事若仍不改正歸我，行事與我反對，我就要行事與你們反對，因你

們的罪擊打你們七次。我又要使刀劍臨到你們，報復你們背約的仇；聚集你們

在各城內，降瘟疫在你們中間，也必將你們交在仇敵的手中。(利廿六 23-25) 

 

這裡談到了舊約律法裡的四⼤災，就是神的選⺠犯罪，⽽他們⼜硬⼼頑梗，不

願意向神悔改時，神會以這四⼤災禍來懲罰他們。 

這四⼤災禍其中就有瘟疫，因此，瘟疫其實是⼀種神「懲罰的⼯具」。 

 

⼗災時的瘟疫 

這場「瘟疫」是什麼？ 

在出埃及記第九章 1-6 節中，談到了神降下瘟疫之災，這事發⽣在摩⻄時代，

因為法⽼硬⼼不讓以⾊列⼈離開埃及，因此神⼀次⼀次地降下了災禍。 

第五災是牲畜之災，把埃及⼈所有的牲畜，⽜、⽺全都殺掉了。 

表⾯看起來，好像是在對付動物，可是從 15 節來看，是神對法⽼⼿下留情。 

 

我若伸手用瘟疫攻擊你和你的百姓，你早就從地上除滅了。(出九 15) 

 

所以，這⼗災是⼀災⽐⼀災更為嚴重。 

神使⽤瘟疫來攻擊選⺠的敵⼈，特別是選⺠強⼤的敵⼈。 

 

以⻄結預⾔的瘟疫 

我必用瘟疫和流血的事刑罰他。我也必將暴雨、大雹與火，並硫磺降與他和他

的軍隊，並他所率領的眾民。(結卅八 22) 

 

在這裡，先知以⻄結預⾔以⾊列的未來，他所預⾔的是「最後的敵⼈」。 

在那時以⾊列⼈⾯臨最⼤的敵⼈是北⽅王歌⾰，他預⾔歌⾰將帶著聯軍，數⽬

眾多且⾮常強⼤的軍隊，以⾊列⼈是絕對無法與之對抗的。 

所以到最後神親⾃為他們爭戰，神⽤「瘟疫」來刑罰他們。 

因此這種瘟疫的病毒，可說是神攻擊選⺠敵⼈的⼀種⽅式。 

 

如何⾯對現代的「瘟疫」？ 

現在我們⾯對新冠病毒，要如何來度過這防疫期間？ 

我們要以「信⼼」來度過疫情。這段期間，被閱讀最多的經⽂，可能就是詩篇

九⼗⼀篇了，因為這裡談到了瘟疫。 

 



住在至高者隱密處的，必住在全能者的蔭下。(詩九十一 1) 

你必不怕黑夜的驚駭，或是白日飛的箭，也不怕黑夜行的瘟疫，或是午間滅人

的毒病。雖有千人仆倒在你旁邊，萬人仆倒在你右邊，這災卻不得臨近你。 

(詩九十一 5-7) 

 

在第 6 節中兩次提到了「不怕」。 

當世界在流⾏病毒的時候、當我們聽到有⼈確診的時候，⼤家都會爭先的避開

災區，然後很快地出現了購物恐荒，因為⼤家不敢出⾨。計程⾞看到了醫護⼈

員，也都不敢載他們。這病毒的確帶來了國際的恐慌，因為⼤家⾯對看不⾒的

敵⼈；但是聖經說了兩次「不要怕」。 

 

主耶穌的預⾔ 

在路加福⾳廿⼀章 11 節中，主耶穌也預⾔了將來末世時，會有病毒、會有瘟

疫。 

耶穌預這在祂來臨之前，有地震、有饑荒、有瘟疫； 

但是主耶穌加上了⼀句話：「你們不要驚慌。」(路⼆⼗⼀ 9) 

所以神的兒⼥、神的教會在這時候，就要顯出：在耶穌裡的平安。 

神的兒⼥應該不要驚慌，因為這時候的我們，有在耶穌裡的平安。 

耶穌應許留下平安給我們。 

 

信徒的兩種情況：在這時候真教會的信徒，會⾯對兩種情形： 

⼀、蒙神保守 

第⼀種就是詩篇九⼗⼀篇 7 節所說的： 

雖有千人仆倒在你旁邊，萬人仆倒在你右邊，這災卻不得臨近你。 

禍患必不臨到你，災害也不挨近你的帳棚。(詩九十一 10) 

 

雖然有很多⼈仆倒在你身邊；但這災禍不會臨到我們。這是第⼀種情況。 

可是現在有很多地⽅，看起來都不安全，因此有⾏動管制，政府要求我們待在

家裡，因為待在家中最平安，出⾨就很不平安。 

其實待在家裡也不⼀定平安，也許你的家⼈或你⾃⼰，已經染上病毒⽽不⾃

知，這時候只有倚靠禱告求主保守在耶穌裡才有平安。 

所以這種情況好像神⽤第五災來攻擊埃及，在出埃及記第九章 4 節、6-7 節，

有三次的重複，神把以⾊列⼈「分別出來」。 

所以在第五災降下來之後，埃及⼈的牲畜都死光光了；但以⾊列的牲畜，⼀頭

都沒有受到瘟疫的攻擊。 



⼀般來說：神的兒⼥在這時候，都會蒙神特別的保守，因此我們應對神的應許

有信⼼，絕對相信耶穌留下平安給我們；但這種信⼼不是試探神。 

因為接下來詩篇九⼗⼀篇 11-12 節，提到了保守是在什麼樣的情況之下： 

因他要為你吩咐他的使者，在你行的一切道路上保護你。他們要用手托著你，

免得你的腳碰在石頭上。(詩九十一 11-12)  

 

在我們的道路上，神會吩咐天使守護我們。 

主耶穌禁⻝四⼗晝夜之後，魔⻤引⽤這兩節聖經來試探祂。 

 

魔鬼就帶他進了聖城，叫他站在殿頂（頂：原文是翅）上，對他說：「你若是

神的兒子，可以跳下去，因為經上記著說：『主要為你吩咐他的使者用手托著

你，免得你的腳碰在石頭上。』」(太四 5-6) 

 

魔⻤把耶穌帶到耶路撒冷聖城的殿頂上，然後挑戰祂，要祂跳下去，⽽且還引

⽤了此經⽂。 

我們來⽐較看看兩者有何不同？ 

看起來好像沒什麼不同；但其實牠刪掉了很關鍵的⼀句話，牠省略了 11 節所說

的：在你⾏的⼀切道路上保護你。 

 

在我們⽣活的道路上，每天都充滿了未知數、變數，我們不確定會發⽣什麼？

但是如果有神的帶領，祂就會保守我們。 

可是魔⻤引⽤的情形卻不⼀樣，明知道這麼做有危險，牠還要引誘你去做。 

在病毒流⾏的時候，你說：「沒關係，神會保守我。」你刻意的去⼈多的地

⽅、刻意的坐⾶機去旅遊，⼈家怕但我不怕，所以刻意到疫區去。 

或者你說：「這時候我要放膽做聖⼯，到處去訪問，神會保護我。」問題是：

你不怕，⼈家怕你啊！像這樣的信⼼，其實是在試探神。 

 

神賜給我們智慧，讓我們知道現在是什麼情況？ 

神讓我們能分辨、能有危機意識，讓我們可以避開危險的地⽅。 

這樣的⼈，就不會存著僥倖的⼼態，不會冒昧的狂妄，其實越有信⼼、越實

際，我們可以做好「⼈為的本分」。⽐如說：我們會禱告、會依靠神、會做好

個⼈的衛⽣，戴⼝罩、勤洗⼿，避開⼈多的地⽅。 

這是⼈為的責任，在做好「個⼈的本分」之後，把其它的交給神。 

同時透過神的話，知道了⼈的渺⼩，我們從神的話當中，認識了神的偉⼤。 

這時候就全⼼靠神，我們就有耶穌所應許的、真實的平安。 



並不是說你是真耶穌教會的信徒，你有信⼼，你就是超⼈，你每天禱告⽽不做

任何的防疫本分，你就不會患上病毒。 

 

⼆、求告神 

他若求告我，我就應允他；他在急難中，我要與他同在；我要搭救他，使他尊

貴。(詩九十一 15) 

 

神的選⺠也會陷⼊急難當中。 

舊約裡的完全⼈、遠離惡事的約伯，他也會遇到災禍； 

在約翰福⾳⼗⼀章，也三次提到了拉撒路是耶穌所愛的。神所愛的⼈也會⽣

病，⽽且病死了；但這疾病顯明了神的榮耀，神救了他，讓他從死裡復活。 

保羅是偉⼤的使徒，在他傳福⾳到加拉太的時候，也病得⾮常嚴重；但是那裡

的慕道者沒有輕看他，神的恩典還是顯明，很多⼈信從了福⾳，並沒有因為他

⽣病⽽福⾳傳不開。 

信靠神的⼈，雖然也會⽣病；但我們會經歷到神的救恩，就好像我們在「出埃

及記」裡看到：神在降⼗災的時候，把以⾊列⼈分別出來。 

他們在出埃及的時候，神對他們這樣說：「你若留意聽耶和華你神的話，又行

我眼中看為正的事，留心聽我的誡命，守我一切的律例，我就不將所加與埃及

人的疾病加在你身上，因為我耶和華是醫治你的。」(出十五 26) 

 

這裡說：假如以⾊列⼈⾏神眼中看為正的事，專⼼聽從、守神的誡命， 

照理說這疾病不會臨到他們。 

因為神這樣⾃我介紹：「因為我耶和華是醫治你的。」 

這句話：「神是醫治我們的神」，表示我們也會⽣病。所以這時候，正如詩篇

九⼗⼀篇所描寫的，在瘟疫流⾏的時候，我們有信⼼來體會到神所應許的平

安；但是我們要住在⾄⾼者的隱密處，那就是親近神。 

 

神說：「因為他專心愛我，我就要搭救他；因為他知道我的名，我要把他安置

在高處。」(詩九十一 14) 

 

14 節說：我們要專⼼的愛神，神所愛的⼈特別蒙神保守，因為他專⼼愛神。 

然後我們要像 15 節說的⼀樣：要求告神。 

這個時候義⼈的禱告是⼤有功效的；這時候我們要效法亞倫燒⾹(⺠⼗六 47–

48)。 

 



可拉黨時的瘟疫 

在⺠數記⼗六章記載著，以⾊列⼈在曠野的時候，因可拉黨叛變，影響了很多

⼈叛變亞倫和摩⻄，這就是敵對神所揀選、分別為聖的受膏者，結果神就讓地

開了⼝，就有⼤地震吞滅了可拉黨的⼈，這樣還不夠，因為他們還不悔改，神

就降下天⽕，燒滅了 250 ⼈(⺠⼗六 31–35)。 

可是以⾊列⼈還是不悔改，他們控告摩⻄和亞倫，說：「你們殺了神的選

⺠。」當選⺠硬⼼頑梗不願意悔改時，神就降下瘟疫，結果殺了⼀萬四千七百

⼈。 

 

在神發怒的時候，摩⻄知道要如何⽌息神的忿怒，他⾺上吩咐亞倫說：「燒

⾹！」亞倫就燒⾹了，瘟疫就⽌住了，聖經說：「亞倫站在死⼈和活⼈中

間。」這「⾹」⽌息了神的忿怒。 

所以這個⼤祭司燒⾹，這種禱告是⼤有能⼒的，神也特別垂聽， 

因此⼤祭司亞倫站在死⼈和活⼈中間。⾮常震撼⼈⼼的畫⾯。 

今⽇的信徒也是君尊的祭司，我們有寶⾎洗淨的稱義，有聖靈的幫助。 

因此我期望各地教會，雖然暫時無法在會堂聚會禱告；但是我們有固定的時

間，我們依照總會或⼩區安排的時間，同⼼舉起禱告的⼿如燒⾹⼀樣(啟五 8，

⼋ 3–4)發出⼤有信⼼的禱告，來平安的度過疫情。 

瘟疫臨到我們，到底是要我們在信仰上學習什麼？ 

 

我們要如何來度過？ 

我想我們要以謙卑、悔改的⼼，來度過疫情。 

因為傳道書說過：我們遭遇患難的時候要思考(傳七 14)。 

 

這稱為我名下的子民，若是自卑、禱告，尋求我的面，轉離他們的惡行，我必

從天上垂聽，赦免他們的罪，醫治他們的地。我必睜眼看、側耳聽在此處所獻

的禱告。(代下七 14-15) 

 

在這段經⽂裡，神特別回應所羅⾨獻殿的⼤聲祈禱，這是神第⼆次向所羅⾨顯

現。在 13 節裡，神說：「我若使天閉塞不下⾬，或使蝗蟲吃這地的出產，或使

瘟疫流⾏在我⺠中。」這裡談到，假如瘟疫流⾏了，神說：這稱為我名下的⼦

⺠，若是⾃卑、禱告，尋求我的⾯，轉離他們的惡⾏，我必從天上垂聽，赦免

他們的罪，醫治他們的地。 

 

 



我們從聖經看到了，每次瘟疫的降下，都與「罪」有關。 

有可拉黨叛變的罪，還有⺠數記廿五章的什亭事件，以⾊列⺠犯了兩種淫亂

罪，他們跟摩押的⼥⼦拜偶像，這是「信仰的淫亂」；然後⼜與她們發⽣「⾁

體的淫亂」，這次神⽤瘟疫殺了兩萬四千⼈。 

在撒⺟⽿記下廿四章也記載了，聖經中最嚴重的瘟疫，因⼤衛不謹慎起了驕傲

的⼼，數算以⾊列的百姓，這等於是數算⾃⼰的榮耀，沒有歸榮耀給神。 

結果瘟疫臨到以⾊列國三天，這⼀次殺了七萬⼈，這是最嚴重的⼀次。 

這場瘟疫是如何⽌息的？ 

 

大衛看見滅民的天使，就禱告耶和華說：「我犯了罪，行了惡；但這群羊做了

什麼呢？願你的手攻擊我和我的父家。」(撒下廿四 17) 

 

大衛在那裡為耶和華築了一座壇，獻燔祭和平安祭。如此，耶和華垂聽國民所

求的，瘟疫在以色列人中就止住了。(撒下廿四 25) 

 

這兩節經⽂提到：⼤衛向神悔改、向神認罪，謙卑地向神獻祭。 

也因為⼤衛的悔改、獻祭，所以瘟疫在以⾊列⼈中就⽌住了。 

 

我們在宗教活動管制的時候，都待在家裡，因此我們有更多時間禱告，這時候

⼈⼈都應該安靜思考「我有罪嗎？我能遠離罪嗎?」。 

我想：對外在道德⾏為的罪，我們不敢犯，⽐如嚴重的致死之罪我們不敢犯。 

但是、我們跟神的關係如何？我們的內⼼裡有沒有隱⽽未現的罪呢？ 

以⼈的標準，⼤家都很好，都沒有⼈有罪；但以神的標準、以神的真理來衡

量，神是光，讓神的靈充滿我們，我們在禱告中就可得知⾃⼰在哪⽅⾯還有軟

弱？在哪裡還有隱⽽未現的罪？我們就要思考⾃⼰內⼼，對⼈還有恨嗎？有沒

有還沒饒恕誰？在⼈與⼈之間有嫉妒嗎？我們的內⼼裡，有污穢、淫亂嗎？ 

聖經說：不出於信⼼的就是罪(羅⼗四 23)，知善不⾏也是罪(雅四 17)。 

因為⼲犯誡命是罪，在⾏為上我們可能不敢犯；但我們內⼼的犯罪，常是我們

沒有發覺的，我們就軟弱沈陷下去了。 

 

在教會崇拜幾⼗年了，我們有沒有陷⼊形式化的崇拜？過去有教會可以聚會，

我們有好好把握嗎？我們有安靜地到神⾯前嗎？每⼀次崇拜有沒有⽤⼼靈和誠

實，謙卑的俯伏在神⾯前嗎？每⼀次來聚會，有沒有感覺神就在這裡？我們有

沒有像四活物和⼆⼗四位⻑⽼⼀樣，完全謙卑的俯伏在寶座⾯前？所以瘟疫期

間也是我們思考反省信仰的時候。 



主耶穌在路加福⾳廿⼀章 11 節裡預⾔：末世必然出現瘟疫。 

這次的病毒來得太快，真是防不勝防。 

以前我們常說：要信徒來教會聚會。沒想到現在連會堂也進不了。 

我覺得：這就好像過去沒有聖殿時期的信仰。現在是⼤家要⼀起警醒信仰的時

候，當你有信⼼時，你的信⼼有⽣發愛⼼嗎？你有體諒別⼈、為別⼈著想嗎？ 

這是末世必須有的現象、這也是我們信仰的警鐘，雖然暫時無法進⼊會堂； 

但是透過信仰的省思，⼤家回歸向神，讓信仰可以得到突破。 

 

在瘟疫流⾏、肆虐的時刻，讓我們體驗主耶穌所應許的平安，⼤家都能夠謙

卑、悔改歸向神，我們要為家⼈的健康禱告，也要為全⺠、全教會、為國家平

安同⼼的禱告。願主耶穌保守我們，⼀切榮耀歸天上的真神。 
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